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Niederschrift
21. Gemeindevetretungssitzung
am Donnerstag, den 10. November 2022, um 20:00 Uhr, im
Sitzungszimmer der Gemeinde Raggal

Vorsitzender: Alexandra Daniela Martin, ZR

Anwesend: Joachim Bickel, ZR,

Bernhard Burtscher, ZR,

Richard Küng, GZG,
Dieter Eduard Hartmann, ZR,

Irmgard Katharina Martin, ZR,
Alexander Sparr, ZR,
Andreas Bertel, BSc, GZG,

Alexander Gruber, Z R

Ersatzmitglieder: Klaudia BücheL Raggal 164, 6741 Raggal,
Simone Pfefferkorn, Marul 94/1, 6741 Raggal,
Verena Bur+scher, Raggal 111/2, 6741 Raggal

Entschuldigt: Dipl. -lng. Joachim Erhart, GZG,
Hermann Johann Gassner, GZG,

Edwin Kaufmann, ZR

Ta esordnun :

Öffentliche Sitzung
1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäß erfolgten Ladung sowie der

Beschlussfähigkeit (§ 43 Gemeindegesetz)
2. Genehmigung der Verhandlungsschrift der letzten Sitzung vom 24. 1 0.2022
3. Gemeindegebühren und -entgelte für das Jahr 2023
4. Beschluss Regio-Beiträge
5. KLAR, Phase 2 - Beschluss

6. KEM - Beschluss
7. Beratung und gegebenenfalls Beschlussfassung LWL Projekte

a. Glasfasereinzug
b. Verbindung Raggal - Blons

8. Beschluss Vertrag Entschädigung Fü+terungseinstandsgebiet Fuchswald
9. Ortschaft Marul - Fors+weg Hintertöbel

a. aktueller Projek+stand
b. Ein- und Ausgaben Trassenholz
c. Beschluss Anteil Ortschaft Marul

10. Projek+vorstellung Anmietung Dachflächen für PV-Anlagen Gemeinde Blons - Lukas Rützler
11. Berichte Ausschüsse und Delegierte
12. Berichte der Bürgermeisterin

13. Allfälliges (§ 41 Abs. 4 Gemeindegesetz)
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Erledi un der Ta esordnun :

?. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäß erfolgten Ladung sowie der
ßesch/ussfähf'gfceff;
Die Bürgermeisterin Alexandra Martin eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und
stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie Beschlussfähigkeit der Gemeindevertretung fest.
Die Bürgermeisterin Alexandra Martin stellt den Antrag Punkt 10. - Projektvorstellung
Anmietung Dachflächen für PV-Anlagen Gemeinde Blons - Lukas Rützler vorzuziehen. Dem
Antrag wird einstimmig stattgegeben.

2. Genehmfgung der Verhandlungsniederschrift der letzten Sitzung vom 24. 10.2022
Die Verhandlungsniederschrift über die öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung vom
24. 10.2022 wird einstimmig genehmigt.

3. Projektvorsfellung Anmietung Dachflächen fürPV-Anlagen Gemeinde Blons - Lukas Rützler
Lukas Rützler stellt das Projekt der Anmie+ung von Dachflächen für PV-Anlagen der
Gemeinde Blons vor. Dahingehend gibt es verschiedene Varianten:
. Keine Miete - Erhalt der Anlage kostenlos nach 25 Jahren
. Auszahlungsbetrag/Jahr: ca.   220,00 (pro 35 KWp-Anlage)
. 10% der Anlagenleistung kostenfrei für den Eigengebrauch für die Miete von 20

Jahren; Ertrag durch diese Anlage (= bei einer 4 KWp Anlage wären das ca.   900, 00
Ersparnis)

. Ankaufsrecht nach frühestens 5 Jahren - Ablöse zum aktuellen Marktpreis (Rückerstattung
der restl. Mietzeit)

Es ist nur interessant Fläche anzumieten, die vom Besitzer nicht für den Eigenbedarf
benötigt wird. Es werden nur Projekte ausgearbeitet bei denen mind. 30 bis 40 KWp
gemietet werden können. Nebenkosten wie Zählermiete, Versicherung, Netzgebühren usw.
müssen gedeckt sein.
Lukas Rützler stellt eine schlüsselfertige Anlage zur Verfügung. Im Vertrag hierzu sind zum
Beispiel geregelt:
. Haftung bei Schäden (Dachbesitzer muss die Anlage nicht mitversichern)
. Kein Weiterverkauf an Drittpersonen möglich
. Nachfolgeregelung im Todesfall usw.

Diverse Fragen der Gemeindevertretung werden von Lukas Rü+zler beantwortet. Andreas
Bertel und Bernhard Burtscher sind bereit, die Ausarbeitung eines Konzeptes für die
eventuelle Vermietung der Dachfläche der Walserhalle Raggal auszuarbeiten. Auf
Nachfrage meldet sich Joachim Bickel gerne zur Mitarbeit.

Die Bürgermeisterin Alexandra Martin bedankt sich im Namen der Gemeindevertretung bei
Lukas Rützler für die Präsentation.

4. Geme/ndegebühren und -entgelte für das Jahr 2023
Die von der Arbeitsgruppe überarbeitete Liste der Gemeindegebühren, -abgaben und
Entgelte für das Jahr 2023 liegt vor. Dieter Hartmann erklärt den Ansatz: Einige Gebühren
wie zB Müllgebühren und Kindergartentarife sind vom Land Vorarlberg vorgeschrieben,
andere wurden indexmäßig angepasst. Um die Bevölkerung nicht zu sehr zu belasten, wird
der Vorschlag einer Preisanpassung nur in Höhe der Inflation diskutiert. Auch die Erhöhung
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bei der Gäste+axe bzw. Gästekartengebühr wird besprochen, da eine Erhöhung zum
01.05.2023 zwar recht kurzfristig, aber aufgrund der geringen Höhe praktikabel ist.
Die Bürgermeisterin Alexandra Martin stellt daraufhin den Antrag, die Gemeindegebühren,
-abgaben und Entgelte, außer den vom Land Vorarlberg vorgeschriebenen, um 8% zu
erhöhen. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

5. ßesch/uss Reg/o ßeifräge
Die Bürgermeisterin Alexandra Martin erklärt die einzelnen Positionen der REGIO
Jahresplanung. Die jeweiligen Beiträge wurden auch bereits in den vergangenen
Gemeindevertretungssitzungen beschlossen. Über den Status Quo der diversen Projekte
werden die Gemeindevertreter/lnnen über das jeweilige REGIO Protokoll informiert.
Die Bürgermeisterin Alexandra Martin stellt den Antrag das REGIO Budget für 2023
(Beschlüsse KLAR Und KEM folgen gesondert in den nächsten Tagesordnungspunkten 6 und
7) zu beschließen. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

6. KLAR. Phase 2 - Besch/uss
Die aktuelle Phase läuft noch bis Mär7 2023. Eine nahtlose Weiterführung wurde im
Grundsatzbeschluss der REGIO im Juni 2022 festgehalten.
Die Bürgermeisterin stellt den Antrag für den Beschluss einer nahtlosen Weiterführung -
Phase 2 - ab April 2023 für die Dauer von 2 Jahren. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

7. KEM-Beschluss
Die Wei+erführung des Programmes KEM für die nächsten drei Jahre (04/2023 bis 03/2026)
wurde in der REGIO Sitzung im Juni 2022 vorbehaltlich des Beschlusses der
Gemeindevertretung beschlossen.
Die Bürgermeisterin stellt den Antrag für den Beschluss für die Weiterführung des KEM
Programmes für die Periode 04/2023 bis 03/2026. Der Beschluss erfolgt einstimmig. Andreas
Bertel enthält sich aufgrund Befangenheit.

8. Beratung und gegebenenfalls Beschlussfassung LWL Projekte
Joachim Bickel berichtet, dass wir beim aktuellen Fördercalt LWL keinen Zuschlag erhalten
haben. Lt. Stefan Stutz vom Land Vorarlberg, werden Leer/errohrungen usw. aber weiterhin
vom Land unterstützt und gefördert. Eine erneute Einreichung beim nächsten Fördercall ist
möglich.

a) Glasfasereinzug
Der Glasfasereinzug im Bereich Storchen bis zur Gemeinde Raggal sollte als "Testlauf"
unbedingt gemacht werden.
Kosten Material Fa. STW:   1.415, 94 brutto
Kosten Arbeitsleistung Fa. Reinfieber:   8.004, 05 brutto
Bernhard Burtscher stellt in Aussicht, dass Mitarbeiter der Firma Licht und Wärme im Zuge

der Verlegung eine Schulung bei der Firma Reinfieber machen würden und würde die
Arbeitsleistung somit gratis zur Verfügung stellen, um das Projekt kostenmäßig im Griff zu
behalten. Die Ausstattung wird von der Firma Licht und Wärme angeschafft. Für die Firma
Licht und Wärme ist es selbstverständlich von Vorteil, wenn der Glasfaserausbau zügig von
Statten geht, so dass die verschiedenen Firmengebäude besser verne+zt wären. Auf
Nachfrage von Andreas Bertel erklärt Joachim Bickel, dass das Netz in öffentlicher Hand
bleibt bzw. das Glasfasernetz der Gemeinde gehört. Somit sind Landesförderungen
möglich. Der Abnehmer zahlt eine Gebühr.
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b) Verbindung Raggal - Blons
Die Verbindung Raggal - Blons kann über die ÄRA Leitung gemacht werden, sodass auch
das ÄRA Gebäude angeschlossen werden kann. Dieses verfügt immer noch nicht über
eine stabile Internetverbindung. Auch ist die VKW an einem Anschluss sehr interessiert.
Da auch die Gemeinde Blons sehr an einer beständigen Leitung interessiert ist, würde der
Verein Blons die Kosten von ca.   10.000,00 übernehmen. Sollte der Verein nicht
"förderwürdig" sein, wäre eine evt. Realisierung durch die Gemeinde Raggal möglich.

zu a):
Die Bürgermeisterin Alexandra Martin stellt den Antrag den Glasfasereinzug lt. Vorstellung
von Joachim Bickel zu genehmigen. Sollte eine Förderung des Landes nicht möglich sein,
soll die Entscheidung an den Gemeindevorstand Raggal übertragen werden. Der
Beschluss erfolgt einstimmig.

zu b):
Die Bürgermeisterin Alexandra Martin stellt den Antrag die Anbindung der ÄRA Raggal-
Blons an das Gemeindenetz Blons und der Erstellung der Verbindung Raggal - Blons bis
zum Gebäude ÄRA inkl. VKW-Gebäude zu genehmigen. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

9. ßesch/uss Vertrag Entschädigung Fütterungseinstandsgebiet Fuchswald
Der Land- und Forstwirtschaf+sausschuss hat vereinbart, dass die Fachleute Edwin

Kaufmann und Mario Vaschauner unter Leitung von Joachim Bickel einen Vorschlag für die
Gemeindevertretung ausarbeiten sollen. Nach einem ersten Treffen kam keine Einigung
zustande. Am Donners+agvormit+ag (10. 11.2022) fand eine weitere Besprechung zwischen
den Vertragspartnern im Beisein von Bürgermeisterin Alexandra Martin statt. Dort konnten
einige Änderungen besprochen und ein guter Kompromiss gefunden werden. Dazu wird
die heutige E-Mail von Mario Vaschauner verlesen, in der er die Gemeindevertretung
Raggal bittet, dem vorliegenden Vertrag Entschädigung Fü+terungseinstandsgebiet
Fuchswald zuzustimmen. Nach einer kurzen, von Verena Bur+scher angeregten Diskussion
über eine mögliche jährliche Wertsicherung oder einer Wertsicherung nach einer
Jagdpachtperiode von 6 Jahren stellt die Bürgermeisterin Alexandra Martin den Antrag,
den Vertrag Entschädigung Fütterungseinstandsgebiet Fuchswald in der vorliegenden
Form zu beschließen. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

10. Ortschaft Marul-Forshweg Hintertöbel

a) aktueller Projektstand
Alexander Sparr berichtet, dass die Bauarbeiten von der Firma Vonbank fertiggestellt
wurden. Das gesamte genehmigte Projekt - eine Gesamtwegstrecke von 2875m - (inkl.
Wegsanierung Hennaschlucht bis Jagdhütte mit Parkplatzverbreiterung) wurde in der Zeit
vom 16.08.22 bis 09. 11.22 realisiert. Der Bauablauf - die Zusammenarbeit mit der Fa.
Vonbank - insbesondere Herrn Kurt Schonung - war sehr gut. Auch die Zusammenarbeit
und Kommunikation während der. Sauarbeiten mit allen Beteiligten (Fa. Vonbank, BL Mario
Vaschauner, Gütewegsobmann Alois Schneider, Jgdpächter Othmar Schneider, den
betroffenenen Grundbesitzern Baron von Gemmingen, Kontaktperson Edwin Kaufmann,
Alpe S+afelfeder und Lukas Stark sowie dem Ortschaftsausschuss Marul und Frau
Bürgermeisterin Alexandra Martin mit Verwaltungsteam der Gemeinde Raggal verlief sehr
angenehm und problemlos. Die Rückmeldungen aus der Bevölkerung sind durchwegs
positiv. Alexander Sparr bedankt sich bei allen für die gute Zusammenarbeit. Ein Danke gilt
auch der Gemeindevertretung Raggal, die durch einen positiven Beschluss das
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Forstwegprojekt erst ermöglicht hat. Der weitere Verlauf ist folgender: Schlussabrechnung
der Fa. Vonbank liegt vor und wird geprüft. Die beschlossenen Baukosten werden nicht
überschritten. Nach Vorliegen der Schlussrechnung wird Mario Vaschauner die Förderstelle
kontak+ieren, sodass möglichst rasch die Kollaudierung erfolgen kann. Die Auszahlung der
Förderung wird allerdings nicht mehr in diesem Jahr erfolgen.

b) Ein- und Ausgaben Trassenholz
Gesamt sind ca. 500 fm an Trassenholz und 483 srm Waldhackgut beim Forstwegprojekt
angefallen. Nutzholz sind es ca. 337,80 fm - Erlös hierfür ca.   33.647,60 brutto, verkauft
wurde das Nutzholz an dos Sägewerk Erhart. Beim Brennholz sind ca. 163 fm angefallen -
Erlös hier ca.   4.082, 69, Verkauft wurde das gesamte Brennholz an Raggaler und Maruler
Bürger und eine Fuhre ging an die Gemeinde. Das Waldhackgut wird an Hubert Dünser
verkauft - Erlös hierfür ca.   1. 637, 37. Die Kosten für das Rüsten des Trassenholzes durch

Benjamin Schwarzmann liegen bei   11. 184,00 - wurden bereits bezahlt.

Der Ortschaf+sausschuss Marul schlägt der Gemeindevertretung deshalb vor, die gesamten
Einnahmen des Trassenholzes (  39.367,66 aufgerundet auf   40.0000,00) durch einen
Beschluss der Gemeindevertretung auf das Baukonto zu überweisen. Mit den bereits
überwiesenen   45.000,00 könnten dann gesamt   85.000, 00 direkt finanaert werden.

c) Beschluss Anteil Ortschaft Marul
Bürgermeisterin Alexandra Martin stellt den Antrag, die Einnahmen des Trassenholzes von

  
40. 000, 00 zusätzlich zu den bereits übewiesenen   45.000, 00 auf das Baukonto zu

überweisen. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

11. Berichte Ausschüsse und Delegierte

Land- und Fors+wir+schaftsausschuss:

Holznutzung Egga:
Joachim Bickel berichtet von der Holznutzung Egga. Bei der urspünglichen Ausschreibung
ist nur ein einziges Angebot (von Hubert Dünser) eingegangen. Dies wurde It. Empfehlung
des Gemeindevorstandes von Mario Vaschauner mit Hubert Dünser besprochen und neu
aufgearbeitet. Somit wäre ein forstlich und wirtschaftlich sinnvoller Holzschlag noch im
Dezember möglich. Das Angebot hierfür von Biomassehof Dünser ist noch ausständig.

Erweiterung Fußballplatz und Trainingsplatz Feuerwehr:
Betreffend der Erweiterung des Fußballplatzes und Trainingspla+zes der Feuerwehr Raggal
fand eine Begehung mit Helmut Kerschbaumer, Jakob Schneider und Geologe Alexander
Bickel statt. Die Drainagemöglichkeiten werden geprüft und das Projekt wird weiterverfolgt.

Or+schaftsausschuss Morul:

Alexander Sparr berichtet, dass die Ulme bei der Kirche in Marul gefällt wurde. Die Ulme
war It. Zahlung 242 Jahre alt. Das Brennholz übernimmt Hubert Dünser und der Stamm wird
verkauft. Jeweils ein Rad geht an die Gemeinde Raggal bzw. die Ortschaft Marul.
Lt. Rainer Küng wird im Frühjahr 2023 ein neuer Baum gepflanzt.

Ja dausschuss:

Irmgard Martin berichtet, dass am Donnerstag, den 17. 11.2022 die Vollversammlung der
Jagdgenossenschaft Raggal in der Walserklause stattfindet.

Arbeits ru e Finanzen:
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Dieter Har+mann berichtet von der am Vortag stattgefundenen Sitzung, bei der folgende
Personen anwesend waren: Andreas Ber+el, Alexander Sparr, Alexander Jenny, Alexander
Gruber, Alexandra Martin, Edwin Kaufmann, Christine Suire, Dieter Hartmann

Entschuldigt:
Bernhard Burtscher, Joachim Bickel, Simone Pfefferkorn, Joachim Erhart, Daniela Schäfer,

Marlies Breuss

Andreas Bertel stellte den aktuellen Stand der Energiekosten vor. Eine Präsentation dazu
wird erstellt.

Eine von Simone Pfefferkorn erstellte Präsentation zum Thema Tourismus wurde von

Bürgermeisterin Alexandra Martin vorgestellt. Der Punkt betreffend Postamt bzw. Tourismus
wurde intensiv diskutiert.

Edwin Kaufmann präsentiert die Ergebnisse betreffend der Generatsanierung der
Güterwege und der Schneeräumung. Eine Übernahme durch die Gemeinde würde
erhöhte Kosten bedeuten, ebenfalls soll die Schneeräumung wie gehabt weitergeführt
werden.
Um zeitnah wieder einen Termin zu vereinbaren, möchte Dieter Hartmann, dass die bei

dieser Sitzung Nicht-Anwesenden bzw. die jeweiligen Arbeitsgruppeleiter eine Email
betreffend dem aktuellen Stand des zu bearbeitenden Themas an ihn schicken.

12. Berichte der Bürgermeisterin
Die Bürgermeisterin Alexandra Martin berichtet, dass die KLAR-Mangagerin Anne Bauch
die REGIO verlässt und die Stelle neu ausgeschrieben wird. In der Übergangszeit wird
REGIO Manager Ingo Türtscher die Agenden mitübernehmen.

13.AI»älliges (§ 41 Abs. 4 Gemeindegesetz):
Keine Wortmeldungen

Die Vorsitzende beschließt die Sitzung mit einem Dank an alle Gemeindevertreter.

Ende der Sitzung: 22:30 Uhr

Schriftführerin:

Birgit Drexel

Genehmigt von:
Alexandra Daniela Martin

Dieses Dokument ist elektronisch unterschn'eben.
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AMTSSIGNATUR

Dieses Dokument ist amtssigniert im Sinne des E-
Govemment-Gesetzes.

Mechanismen zur Überprüfung des elektronischen
Dokuments sind unter

https://www.vorariberg.at/signaturpruefung verfügbar.

Ausdrucke des Dokuments können bei der
Gemeinde Raggal
6741 Raggal 220
E-mail: gemeinde@raggal. at
überprüft werden.


